

El que piensa que puede, puede. El que piensa que no puede, no puede. En es una inexorable e indiscutible ley.

Pablo Picasso

Fundador - 20 de junio de 1921 Francisco José Ocampo Lendé + Director 1943 - 1979 José Restrepo Restrepo

Director-Gerente Nicolás Restrepo Escobar

Editor de Noticias Fernando Alonso Ramírez fernando.ramirez@lapatria.com + Editor de Opinión Luis Francisco Arias Bonilla francisco.arias@lapatria.com

LA PATRIA es socio fundador de Colprensa, miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa y AMI. Tarifa postal reducida No. 79 de la Administración Postal Nacional Porte pagado A.A. 70

LA PATRIA

IMPRESO POR EDITORIAL LA PATRIA S. A. Cra. 20 N° 46-35 Manzanas
E-mail: lapatria@lapatria.com Teléfonos: Conmutador 8781700 Publicidad 8781704 Suscripciones 8730808

17

editorial Opinión

Esta columna representa el pensamiento del periódico. Los escritos de colaboradores y columnistas solo comprometen a sus autores.

EDITORIAL

Libertad para Venezuela

La presión de los mismos venezolanos es la única que podrá lograr cambios reales, que le permitan a ese país construir un mejor futuro.

El martes pudo ser el día en que Venezuela tomara un nuevo rumbo, alejado de la dictadura que hoy encarna Nicolás Maduro, quien se hizo reelegir el año pasado haciendo uso de toda clase de artimañas para que los opositores no pudieran quitarle el poder de manera democrática. La Operación Libertad, en la que el líder opositor Leopoldo López fue liberado con la ayuda de un comando de soldados golpeó, sin duda, al régimen chavista, que vivió momentos de pánico cuando empezó a hablarse de una supuesta mayoritaria rebelión militar contra Maduro, que al final no resultó cierta.

No obstante, terminada la jornada el gobernante venezolano (quien según el secretario de Estado de los Estados Unidos, Mike Pompeo, llegó a pensar en huir del país hacia Cuba) reapareció con un discurso de acento triunfante manifestándose víctima de un intento de golpe de Estado, patrocinado por la Casa Blanca. Da la impresión de que lograr que los milita-

res le den la espalda a Maduro y faciliten el tránsito hacia la democracia en Venezuela no será una tarea tan sencilla como se había pensado, y que se necesita mucha más presión para lograr el objetivo de que el usurpador venezolano dé el paso al costado.

En ese sentido fue positiva la masiva movilización de ayer por las calles de Caracas, encabezada por el presidente interino, Juan Guaidó, con la que se le recuerda al régimen que hay una gran mayoría de ciudadanos venezolanos que anhelan un cambio profundo, y que no están dispuestos a padecer por mucho tiempo la desgracia de un gobierno que ataca a su propio pueblo y que cada día lleva al país más a la ruina. La presión de los mismos venezolanos es la única que podrá lograr cambios reales, que le permitan a ese país construir un mejor futuro.

El gran respaldo internacional a las acciones lideradas por Guaidó para acabar con la dictadura es un componente importante para avanzar en el debilitamiento del régimen, pero tal apoyo será clave en la medida en que se concentre en acciones diplomáticas, sanciones económicas y otras medidas no violentas que persuadan a los habitantes de ese país de la urgencia de avanzar hacia los cambios, sin permitir que el mandato despótica de Maduro se afiance más.

En ese sentido, hablar de que una intervención militar no es descartable, y pretender que Colombia

actúe como escudo para una confrontación de este tipo, es inconveniente. Un tránsito a la democracia tiene que hacerse por canales que no conviertan en mártires a los que abusan del poder y que brinden legitimidad a quienes lleguen a un eventual gobierno. De otra manera, solo se estaría sembrando la semilla de un nuevo conflicto del que sería perdedora toda la región.

Lo más complicado es que tras el fracaso en el alzamiento militar del 30 de abril, y tomando en cuenta la versión de altos funcionarios estadounidenses, quedó claro que los rusos dan un férreo apoyo a Maduro que no será fácil de romper. Que los militares cambien de opinión también es difícil, debido a los beneficios que reciben de la renta petrolera, que si bien se ha visto golpeada por las sanciones económicas, todavía representa recursos significativos. Es una lástima que se haya desperdiciado la oportunidad del martes, cuando debió existir una acción más estratégica, con varios puntos de impacto que habrían obligado al cuerpo castrense a prestar un apoyo mayoritario a Guaidó, y así ingresar al Palacio de Miraflores, como presidente en propiedad, dispuesto a llamar a unas prontas elecciones generales que garanticen la construcción de un nuevo horizonte.

REPENSANDO EL COTIDIANO

Ríos de petróleo

Flavio Restrepo Gomez @RepensandoElCot

Tenemos ríos de petróleo. Pero no porque tengamos reservas inagotables del mismo que sigan siendo explotadas, para devolvernos a la época de máxima producción de la Iguana. Los tenemos por cuenta de unos dementes, que fungiendo de revolucionarios han vuelto a sus inaceptables actos de depredación de la naturaleza, al volar los oleoductos contaminando nuestras tierras y ríos, y dañando la vida a la gente por la cual con falsía dicen luchar.

Esos ríos son yacimientos de agua para poblaciones enteras, que los necesitan como elemento vital. Ellos, los "eleros", en nombre de una falsa revolución, no tienen problema alguno en contaminar afluentes, acabar con la tierra, volver mierda los campos, corromper las aguas que son vitales para la vida humana y animal de las regiones en las que contaminan sin el menor problema, asolando regiones enteras, que pagan las consecuencias de las demenciales acciones ejecutadas en nombre de la falsa "liberación".

Encapuchados armados hasta los dientes, tapados con banderas rojas, con las que muestran su apetito de sangre, franjas negras, que representan el oscurantismo y la falta de luz de unos delincuentes sin tripas, nos llevan de nuevo a las épocas más aciagas de la violencia rural y ahora urbana, en donde actúan a su antojo, con la complicidad de los que los apoyan, para que en nombre de una supuesta y falsa revolución, el país quede embadurnado del crudo que todo lo daña y que produce alteraciones irreparables en los ecosistemas que son caudales de vida.

Una revolución sustentada en la destrucción de lo que dicen con hipocresía y falsedad defender no pasa de ser una farsa, con muchos intereses económicos de los que derivan sus multimillonarias reservas, compran armas de última generación y dañan la geografía nacional, asesinan sin el menor indicio de resquemor o pena, secuestran sin que les valga nada, y trafican drogas con la complicidad de las fronteras que les sirven de escondite y salida.

Esos ríos no pasan de ser una banda muy poderosa de criminales, que enloquecidos tratan de demostrar, inútilmente por supuesto, que las reivindicaciones que dicen tener, son simples actos demenciales de grupos de combatientes ilegales que no están de parte de los colombianos, ni del bienestar general, sino que están para sembrar caos y miedo, con el poder del terror, siempre cobarde y mimetizado en falsas consignas revolucionarias.

Las cacareadas "Insurrección", "Si futuro", "Colombia rebelde" y "Simacota", entre otras muchas, no pasan de ser propaganda pseudorrevolucionaria, con la que vuelven añicos al país, dejan estelas de violencia y destrucción por donde pasan y asesinan a civiles y militares en una guerra fratricida que no tiene justificación alguna distinta a la de la locura. Porque no hay revolución que pueda sustentarse en los pilares frágiles y quebradizos de una organización al margen de la ley, que ejecuta actos que contradicen cualquier intento de explicar una revolución que beneficie a la gente.

Es hora de que la sociedad se levante, haga resistencia civil, se oponga a sus demenciales actos contando con la acción de las fuerzas militares, que debían ser enviadas en bloques inmensos de soldados que los saquen de los territorios que tienen asolados y los pongan en plan de fuga. Se necesita una operación militar gigante, con miles de combatientes del Ejército, que los acorale, los capture o les den de baja, en esa guerra insensata que quieren mantener, sin que tengan el menor asomo de estar dispuestos a dejar las armas y la violencia como forma de su falsa lucha, que solo esconde dominio territorial y poder para el mercado de narcóticos.

Las revoluciones de verdad se hacen pacíficamente, confrontando ideas y pensamientos opuestos desde la legalidad, para poner de acuerdo las partes sin hacerle daño a los civiles, a los militares, los policías ni a los ecosistemas. La hicieron así Mandela en Sudafrica, Gandhi en India. Consiguieron con resistencia civil, acorralar a los poderosos de turno y sentarlos a dialogar en beneficio de toda una nación.

A estos delincuentes, anclados en el medioevo político, viejos todos con soldados jóvenes, les importa poco la suerte de Colombia. El caos es una especie de nutriente adictivo del que dependen, cometiendo infamias, y siendo terroristas cobardes, solo porque tienen armas y el poder de destruir y matar.

Una ayudita para Macías

Si tengo 93

tosladas

y necesito

unir la

mitad más

una...

mejor

objetar las

matemáticas



Ángela María Robledo

Ricardo Correa Robledo ricardocorrea@robledo@gmail.com



Entre 2010 y 2018 Ángela María Robledo fue escogida casi todos los años como la mejor representante a la Cámara, de un total de 166 miembros. La pertinencia de sus intervenciones, sus debates y sus propuestas, así como su disciplina en el trabajo y el estudio, la hicieron brillar con creces. Ejerció una oposición competente y responsable. Junto a Jorge Enrique Robledo han sido los mejores congresistas caldenses en la última década. Ángela, elegida dos veces por Bogotá y Jorge Enrique con voto nacional. Sin duda, profetas fuera de su tierra, la cual está dominada por la mediocridad, precariedad, clientelismo y corrupción de sus congresistas.

Psicóloga de formación, ha trabajado la mayor parte de su vida profesional en la docencia y la academia, la investigación y el trabajo con comunidades. Su esfuerzo ha estado centrado en los Derechos Humanos y los derechos de las mujeres, destacándose como líder feminista. Su interés por lo público y lo político vino de la mano de Carlo Federici, matemático y físico italiano que llegó a Colombia a mediados del siglo pasado y era conocido, por su brillantez, como "El Genovés iluminado". De la fuente de Federici también nació Antanas Mockus, con quien Ángela hizo equipo por mucho tiempo, siendo secretaria de integración social en la primera alcaldía de Mockus. Federici le insistió en que hiciera una política pedagógica, ética y estética. Mockus y Ángela lo han cumplido con creces. Y de su talento hay que decir que viene de siempre, del ejemplo de su mamá Mery Gómez, una persona maravillosa, adelantada a su tiempo, con intereses vitales en la cultura, la música y la ayuda a los necesitados, siempre irradiando alegría.

Ángela Robledo trabajó incansablemente y de manera decidida en el proceso de paz del Estado colombiano con las Farc, liderando en la Cámara de Representantes el apoyo requerido para sacar adelante el acuerdo de paz y sus respectivas reformas constitucionales y leyes, así como defendiendo este logro histórico de una oposición rabiosa y llena de odio, dispuesta a hacer todo lo

que fuera necesario para frustrar la paz negociada. A la par de su esfuerzo por la paz, siguió trabajando como congresista en sus temas de siempre: Derechos Humanos y derechos de la mujer. Una iniciativa muy importante que ha liderado desde el Congreso es lograr visibilidad para la economía del cuidado, es decir, para el trabajo silencioso que se hace en el hogar, fundamentalmente por mujeres, y que es olvidado por el gobierno y en general por la sociedad.

En las cuentas nacionales su valoración estaría en 124 billones de pesos.

Había decidido retirarse del Congreso al terminar su segundo periodo. Sin embargo, luego surgió su candidatura a la Vicepresidencia. A los ojos de muchas figuras públicas y analistas era la mejor candidata entre todos los aspirantes a este cargo. Sin buscarlo, debió regresar a la Cámara de Representantes en virtud de la reforma política concretada en el Acto Legislativo 02 de 2015 y su ley estatutaria 1909 de 2018, que en su artículo 24 establece que quien ocupe el segundo lugar en la votación para vicepresidente ocupará un asiento en la Cámara. Como todos sabemos, su curul fue demandada ante el Consejo de Estado por doble militancia. La Sección Quinta de este tribunal falló a favor de los demandantes y sentenció la pérdida de la curul. Si bien este dictamen aparece claro en la interpretación de la ley, su mirada del hecho demandado es precaria y desconoce normas constitucionales y legales de mayor importancia que las argumentadas para la sentencia.

Ángela Robledo tiene como prioridad en este momento recuperar el derecho que esta pobre sentencia le quiere negar, haciendo uso de las herramientas jurídicas que la Constitución y las leyes ofrecen. En caso de no lograrlo, tiene en la baraja de posibilidades ser candidata a la Alcaldía de Bogotá. Ojalá permanezca en el Congreso. Sin embargo, donde se encuentre lo hará bien, incluida la alcaldía. Lo que sí es muy importante es que permanezca en la vida pública de este país, carente de figuras decentes, formadas e inteligentes en la política.

PEREGRINAJES

Los tinerfeños y su pico el Teide

Andrés Hurtado García

Estamos hablando de las Islas Afortunadas. Así las llamó Juba II el año 40 antes de Cristo. Hablaré de dos de ellas que son las que conozco. Empecemos por Lanzarote.

Las islas Canarias, dijimos, son de origen volcánico. Pero en Lanzarote los volcanes están vivos y por todas partes se siente su actividad. El Teide es el tercer

volcán más grande del mundo medido desde su base y durante siglos fue considerado como la montaña más alta del planeta.



Una de las experiencias más curiosas es que el guía lleva un manojito de hierba, hace un hueco en el suelo y en él mete el matojito que inmediatamente arde y echa llama. La isla es Reserva de la Biosfera. El volcán más famoso es el Timanfaya que se encuentra en el Parque Nacional del mismo nombre. Los habitantes de la isla obtienen el agua mediante un curioso sistema. En las laderas de los volcanes y aprovechando el declive se ven inmensas manchas blancas. Son plásticos que acumulan el rocío nocturno que convertido en agua se recoge en vasijas estratégicamente colocadas. El suelo de la isla es negro, es la lava pulverizada. Lanzarote goza de unas playas muy hermosas de arena negra. En la costa se ven altos acantilados de rocas volcánicas también de color negro producidos por las riadas ardientes de lava que se precipitaron al mar. En Lanzarote se producen buenos vinos, quién lo creyera, y algunos han ganado prestigiosos certámenes internacionales. Los suelos volcánicos son fértiles. Los visitantes pueden hacer "la ruta del vino" visitando viñedos y bodegas. El vino malvasía de Lanzarote goza de merecida fama.

Tenerife es la isla más grande, sobrepasa los 2.000 kilómetros cuadrados y el total de población de sus ciudades y pueblos alcanza casi el millón de habitantes. La idiosincrasia de sus moradores los asemeja a los venezolanos. Cuando Bolívar decretó la guerra muerta a los españoles, comenzó así el manifiesto: "Españoles y canarios", porque había muchos isleños en Venezuela. Tenerife tiene varios Parques Nacionales y Reservas Naturales. El Macizo de Anaga es Reserva de la Biosfera y alberga muchos picos rocosos de impresionante belleza, amén de bosques frondosos. El Parque Nacional del Teide cuyo núcleo central es el volcán del mismo nombre es el Parque más visitado de España y con 3.718 metros es el pico más alto de todo el territorio español. El ascenso al volcán no ofrece especial dificultad, basta con tener buen estado físico para llegar a su cráter cimero. El Teide es el tercer volcán más grande del mundo medido desde su base y durante siglos fue considerado como la montaña más alta del planeta. Si, señor. Aun no se habían medido los Alpes. Solamente en el siglo XIX fueron medidos el Everest y algunas montañas del Himalaya. Pero no son estas las razones principales. El hecho fundamental es que los navegantes del Atlántico, incluido Cristóbal Colón, miraban el Teide que surgía desde la orilla del mar y como es natural lo veían muy alto. En mi viaje a Tenerife en compañía del famoso himalayista español Juanjo Sansebastián y su esposa Violeta nos alojamos en una vivienda rural. Son baratas, muy cómodas y ubicadas siempre en ambientes tranquilos y con bellos paisajes. Para el amante de la naturaleza Tenerife ofrece senderos de singular belleza que recorren la Sierra de Anaga y los alrededores del Pico Volcán del Teide. Santa Cruz de Tenerife, la capital de la isla, celebra un carnaval que ha sido declarado por la Unesco como "Fiesta de interés turístico internacional" y es considerado como uno de los carnavales más espectaculares del mundo. Los lectores pueden ver sus imágenes en Internet. El gentilicio es tinerfeños.